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◎主管政府部门要有效回应“未得利益”的关切，让百姓知道

自己的“养老钱”交在哪里、经营状况、出现缺口如何应对等

◎要彻底打消社会长期存在的养老焦虑，需尽快完善养老保险

制度的顶层设计，实现更公平更可持续的社保制度

专家团队来了专家团队来了，，看病还难吗看病还难吗
为配合北京市医药分开综合改革为配合北京市医药分开综合改革，，同时进一步提升医同时进一步提升医

院服务院服务，，北京市医管局日前公布了北京市医管局日前公布了 《《20172017 年市属医院改年市属医院改
善医疗服务行动计划善医疗服务行动计划》。》。知名专家团队服务作为其中一项知名专家团队服务作为其中一项
重要改革措施重要改革措施，，今年将进一步在北京安贞医院今年将进一步在北京安贞医院、、北京积水北京积水
潭医院潭医院、、北京口腔医院北京口腔医院、、北京宣武医院等扩大试点范围北京宣武医院等扩大试点范围。。
通过知名专家团队层级转诊方式通过知名专家团队层级转诊方式，，希望减少患者寻求知名希望减少患者寻求知名
专家的盲目性专家的盲目性，，提高专家优质资源服务效率提高专家优质资源服务效率。。

网友离子去网友离子去：：什么是知名专家团队什么是知名专家团队？？怎样挂号怎样挂号？？

记者记者：：北京市医院管理局于北京市医院管理局于 20162016年年 33月月 11日起日起，，在天在天
坛医院坛医院、、宣武医院宣武医院、、同仁医院同仁医院 33 家市属医院正式启动了首家市属医院正式启动了首
批知名专家团队服务模式试点工作批知名专家团队服务模式试点工作，，建立了建立了 1515 个知名专个知名专
家团队家团队。。挂知名专家团队号的初诊患者挂知名专家团队号的初诊患者，，先由团队出诊医先由团队出诊医
生首诊生首诊，，经过专业诊断和辅助检查后经过专业诊断和辅助检查后，，发现确实需要知名发现确实需要知名
专家诊治的患者专家诊治的患者，，将通过团队内纵向诊间转诊的方式将通过团队内纵向诊间转诊的方式，，直直
接帮助患者预约知名专家诊疗时间接帮助患者预约知名专家诊疗时间。。由知名专家诊治过的由知名专家诊治过的
患者可以根据病情需要由知名专家本人预约复诊患者可以根据病情需要由知名专家本人预约复诊，，或下转或下转
给团队其他成员复诊给团队其他成员复诊，，形成双向转诊机制形成双向转诊机制。。

网友看好明天网友看好明天：：为什么要实施知名专家团队服务为什么要实施知名专家团队服务？？

记者记者：：专家团队工作制是北京市医管局为合理配置医专家团队工作制是北京市医管局为合理配置医
疗资源疗资源、、杜绝杜绝““号贩子号贩子””而推出的一项重要举措而推出的一项重要举措。。在现行在现行
价格体系下价格体系下，，普通号和专家号相差仅几元钱普通号和专家号相差仅几元钱，，患者就诊具患者就诊具
有很强的随意性有很强的随意性，，导致专家接诊的患者很大一部分是咨导致专家接诊的患者很大一部分是咨
询询、、慢性病取药的患者慢性病取药的患者，，加重了专家门诊的负荷加重了专家门诊的负荷。。专家团专家团
队的目的是将常见病在工作团队层面解决队的目的是将常见病在工作团队层面解决，，病人确需顶级病人确需顶级
专家出手时专家出手时，，通过转诊也能完成必要的检查等通过转诊也能完成必要的检查等，，这样做减这样做减
少了宝贵医疗资源的浪费少了宝贵医疗资源的浪费，，提高效率提高效率。。

北京天坛医院党委书记宋茂民表示北京天坛医院党委书记宋茂民表示，，北京天坛医院实北京天坛医院实
行层级转诊行层级转诊，，这一制度还相当于建立了医疗资源这一制度还相当于建立了医疗资源““蓄水蓄水
池池””，，通过传帮带的形式让专家专注打造学科品牌建设通过传帮带的形式让专家专注打造学科品牌建设，，
让越来越多的年轻医生得到锻炼让越来越多的年轻医生得到锻炼。。

网友风又至网友风又至：：患者过去从号贩子手里还能买到知名专患者过去从号贩子手里还能买到知名专

家号家号，，以后这些专家号没有了以后这些专家号没有了，，通过层层转诊通过层层转诊，，看病是不看病是不

是更难了是更难了？？

记者记者：：北京市医院管理局的负责人介绍北京市医院管理局的负责人介绍，，知名专家团知名专家团
队采取的层级转诊方式队采取的层级转诊方式，，可将常见病轻症可将常见病轻症、、不需要知名专不需要知名专
家诊治的号源家诊治的号源““腾挪腾挪””出来出来，，有效引导患者理性就医有效引导患者理性就医，，帮帮
助疑难重症患者及时得到专家救治助疑难重症患者及时得到专家救治。。通过试点经验来看通过试点经验来看，，
知名专家接诊疑难重症比例有显著提高知名专家接诊疑难重症比例有显著提高，，患者认可度进一患者认可度进一
步提高步提高，，患者的就医习惯也在转变患者的就医习惯也在转变，，过去过去““全民看病找专全民看病找专
家家””的现象已不再的现象已不再。。

北京市医管局要求知名专家每个出诊单元应预留不少北京市医管局要求知名专家每个出诊单元应预留不少
于于 5050%%的号源解决团队转诊患者就诊的号源解决团队转诊患者就诊。。由知名专家诊治由知名专家诊治
过的患者可以根据病情需要由知名专家本人预约复诊过的患者可以根据病情需要由知名专家本人预约复诊，，或或
下转给团队其他成员复诊下转给团队其他成员复诊，，形成双向转诊机制形成双向转诊机制。。

（（本期主持人本期主持人 吴佳佳吴佳佳））

近日，国务院办公厅印发《关于进一步加强“地沟油”治理
工作的意见》，要求各地区要以原料来源控制和油脂加工监管
为重点，加大对制售地沟油违法犯罪行为打击力度，加快制定
地沟油的科学鉴定方法，杜绝“地沟油”流向餐桌。

今年以来，上海、天津、河南等省市对餐厨废弃物及地沟
油产生、收运和处置过程实行了全面排查整治，查处了多家存
在违法违规行为的餐饮单位、捣毁了多个“地沟油”加工黑窝
点。其中，仅天津市咸水沽镇周辛庄一处“地沟油”小作坊就
被查获“地沟油”1000多斤。

然而为什么整治“地沟油”的效果总是不尽如民意？国家
食药监总局相关负责人表示，一方面由于餐饮店铺数量庞大，
单靠行政力量难以做到全覆盖，另一方面也是因为缺乏很好
的检测方法。

“迅速有效地鉴定‘地沟油’是实行规模整治的基础，必须
加快推进。”中国传媒大学国际传媒教育学院副教授蔡静在接
受《经济日报》记者采访时表示，从工作实际来看，尽管从
2011 年底开始卫生部门就向社会广泛公开征集“地沟油”检
测方法。但是，截至目前已经开始第二轮，短期内经多方论
证，仍未能正式确认，技术难关仍有待攻克。“当务之急，就是
要继续集中力量推进鉴定技术的进展，同时也要从源头入手，
介入早期管理。”蔡静说。

“地沟油”既包括狭义上的下水道产物和餐饮废弃物，也
包括劣质猪肉提炼出的油，以及被反复多次油炸后的剩油，之
所以出现这种情况，与餐饮企业管理密切关联。

其实，针对“地沟油”治理，欧、美、日已有成熟的经验——
源头管理。比如，美国食用废油回收从餐馆和家庭厨房开始，
一方面通过洗碗槽下方的“厨房废物粉碎机”，直接将碎屑从
下水道排出；另一方面，油分含量高的食物由取得卫生和环保
部门颁发经营许可证的专门公司负责回收。餐馆如果私自将
废油卖给其他机构或个人，一经发现将被停业。

蔡静表示，打击“地沟油”违法犯罪行为必须通过行政立
法进行源头管理，以及卫生管理队伍进行现场监督，并注意充
分发挥社会监督和群众投诉举报的作用。同时，还要立足中
国现实，逐渐形成由城市到乡村的管理网络，并通过生物技术
开发等充分发挥废油的其他用途（如荷兰的生物质航空油
等），这才是“地沟油”治理的可行之道。

民以食为天，但屡次曝光的“地沟油”已成为老百姓外出
就餐最大的食品安全隐患。要解除消费者对“地沟油”的恐
慌，蔡静表示，首先要对“地沟油”的来源、危害以及辨别方法
有清晰完整的信息传播，避免以讹传讹；其次要通过严格的监
管措施，推进遍及社区的废油回收措施，提振消费者信心；最
后，要对“地沟油”倒卖案件施以重拳，通过规则制定，提高违
法成本，形成对“地沟油”零容忍的社会氛围。

加快制定科学鉴定方法

整治“地沟油”技术是抓手
本报记者 吉蕾蕾

最近，有媒体报道，养老保险基金已
动用累计结余来“保发放”，养老金支出
亮起“黄灯”，引发部分公众的养老焦
虑。人社部对此以“2017 年一季度养老
保险基金累计结余突破 4 万亿元”的数
据，证明目前养老金运行情况良好。

这样的场景似曾相识。每隔一段时
间,就会有类似“养老金是不是发不出
来了”的疑问出现。2012 年,某研究机
构“养老金缺口将高达 18.3 万亿元”
的观点把大家吓了一跳；2014 年,“剔
除财政补贴,一半省份养老保险亏空”
的消息流传甚广。有关“数以万亿计养
老空账”的专家观点，更是一直没有中
断过。近年来，从养老金并轨、延迟退
休到养老金入市、社保费率下调⋯⋯任
何一次风吹草动，都在触动社会关于养
老金话题的敏感神经。一方面反映了公
民参与意识的增强和对自身利益的高度
关注，另一方面也反映出公众日益放大
的养老焦虑。

养老金真的入不敷出了吗？从全国
看，2017 年一季度，全国养老保险基金
总收入 9708 亿元，同比增长 25.4%，基
金支出 8085 亿元，同比增长 22.9%，累
计结余突破 4 万亿元。养老保险基金收
大于支，基金累计结余持续增加，保障待
遇按时足额发放并无问题。

部分省份养老金收不抵支是不是“洪
水猛兽”？2015年，陕西、青海、河北、黑龙
江、辽宁、吉林六地职工养老保险当期确
实收不抵支，但片面夸大某些地区的养老
基金亏空，不去分析整体盈余等情况，是
不理性的。目前，我国养老保险基金累计

结余逐年提高。为解决统筹地区间的不
平衡，我国正在研究提高统筹层次的具体
措施，进一步发挥养老保险“互助共济”的
作用。退一步讲，按照社会保险法规定，
即便基本养老保险基金出现支付不足时，
政府也会给予补贴，百姓所担心的“养老
金无法发放”不会出现。

当然，仅仅回应这些问题还不够。
当前，社会的养老焦虑主要来自外部环
境。目前，我国基本养老保险覆盖人数
已达 8.92 亿，谈到养老金话题，人人
都能议论几句。老龄化加剧、家庭变
小,个人和社会养老压力加大等现实，

是每个人的切身感受。但是,养老保险
时间跨度长、精算复杂、转轨时期制度
变化大,所涉及的问题之复杂,不是一两
句话能解释清楚的。在这种情况下,政
府主管部门不能止于发布当期“收大于
支”的数据,并作出“养老金当前发放
没问题”的保证，还要有效回应“未得
利益”的关切，让百姓知道自己的“养
老钱”交在哪里、经营状况、出现缺口
如何应对等。

养老保险制度讲求灵活性和包容
性，从筹资机制到待遇给付都要有合理
的安排。从长远看，要彻底打消社会长
期存在的养老焦虑，需要尽快完善养老
保险制度的顶层设计，实现更公平更可
持续的社保制度，让各方达成共识。一
方面，既要进一步加大扩面征缴力度，提
高养老保险统筹层次，在全国范围内调
剂余缺、分散风险；另一方面，也要完善
社保基金精算工作制度，明确政府、企业
和个人的责任。只有现在未雨绸缪，为
未来可能发生的状况早作打算，才能真
正让百姓对社保制度更充满信心，充分
享受改革红利。

每隔一段时间，舆论就会有“养老金发不出来了”的疑问——

养老金按时足额发放没问题
本报记者 韩秉志

如今，不带钱包，不带现

金，仅带一部手机，已经成为

众多人城市生活的时尚。可以

说，科技对于金融业的重塑日

益改变着人们的生活方式，第

三方支付等互联网金融的发展

为消费者提供了极大的便利。

随着移动支付的全速冲刺，中

国已经一只脚踏上“无现金社

会”的门槛。未来“没钱”也

能活得好，或许不再是幻想

从餐厅到菜市场，从出租车到煎饼摊⋯⋯手机俨然已成了人们的钱包——

“无现金社会”是否近在眼前
经济日报·中国经济网记者 陈 静

近日，两名男子在杭州一连抢劫了
3 家便利店，仅抢到 1800 元现金，这一
颇为戏剧性的新闻在朋友圈里刷了屏，
这也正是移动支付大行其道的一个缩
影。从餐厅到便利店，从出租车到煎饼
摊，人们越来越习惯于将手机当成钱包
来使用。

来自第三方的数据显示，2016 年中
国第三方支付总交易额为 57.9 万亿元
人民币，相比 2015 年增长率为 85.6%。
其中，移动支付交易规模为 38.6 万亿
元，约为美国的 50 倍。随着移动支付的
全速冲刺，中国已经一只脚踏上“无现金
社会”的门槛。

以联合国环境署、蚂蚁金服作为理
事，成员包括 ofo、家乐福乃至黄焖鸡米
饭等多家企业在内的无现金联盟近日成
立。蚂蚁金服 CEO 井贤栋表示，未来蚂
蚁金服将每年投入不少于 30 亿元优先
支持无现金联盟商家，希望用 5 年时间，
推动中国进入无现金社会。

“无现金”仅仅意味着便利吗？我们
离“无现金社会”又究竟有多远？

移动支付风生水起

交通银行在近日正式推出了号称
“黑科技”的手机信用卡，作为虚拟信用
卡，它不需要刷卡的物理动作，就能实
现信用卡的功能。在交行之外，中行、
招行、浦发、中信、广发等多家银行也先
后发行了虚拟信用卡。银行的积极布
局，正体现出其对移动支付的热情。

微信与支付宝的“红包大战”让不少
人第一次接触到移动支付，但移动支付
在中国的快速推进却不仅仅因为红包。
上海大学科技金融研究所副所长孟添用

“天时地利人和”来概括移动支付风生水

起的原因。
所谓“天时”，是全球向“无现金”

迈进的大趋势，韩国政府计划 2020 年
让硬币从流通渠道消失，丹麦也在去
年允许零售商拒绝现金支付，仅接受
移动、银行卡支付。

所谓“人和”，是作为基础设施的
移动互联网和智能手机在中国的快速
普及，截至 2016 年 12 月份，中国网民
规 模 达 7.31 亿 ，全 年 共 计 新 增 网 民
4299 万人，其中手机网民规模达 6.95
亿，较 2015 年底增加了 550 万人，截至
2014 年 6 月份，手机就超越电脑成为
第一大上网终端。巨大的手机网民体
量不仅意味着能力的具备，也意味着
移动支付具有巨大的市场空间。

此外，更重要的是“地利”。孟添
表示：“非银行支付机构的‘鲇鱼效应’
使得中国在无现金支付领域拥有了活
跃的市场主体，这大大加快了相关技
术更迭与无现金化的速度。目前中国
人 民 银 行 发 放 了 267 张 支 付 牌 照 。
2010 年以来，中国第三方支付市场的
交易规模保持在 50%以上的年均增速
迅速扩大，通过 7 年的发展，中国在移
动支付领域已经成为全球的领跑者。”

快捷创造普惠需求

杭州萧山国际机场近日宣布，将
打造全球第一个“无现金机场”。从旅
客离开家门到抵达舱门，包括订票、出
行交通、值机、智慧停车、机场大巴、购
物餐饮等，都不再需要使用现金。

与 萧 山 机 场 涵 盖 的 诸 多 商 家 一
样 ，“ 无 现 金 ”最 根 本 的 优 势 在 于 便
利。井贤栋表示：“移动支付可以提升
线下商家的收款效率 60%左右。”家乐

福中国首席市场官余莹介绍说，一个熟
练家乐福收银员每单平均收款时间是 1
分钟，使用移动支付只需时 15 秒到 20
秒。“家乐福接入支付宝 4 个月之后，到
店客流提升了 18%。”

对于小微商家来讲，跨过信用卡
支付，直接来到移动支付，则带来了成
本与风险的下降。杨铭宇黄焖鸡米饭
副总经理黄可恩告诉记者，在黄焖鸡
米饭全国 6000 多家门店里，越来越多
的顾客都喜欢用手机付钱，有的门店
甚至取消了收银员，也不用担心收假
钱。“我希望一年后手机支付比例能达
到一半。”

移动支付还意味着，可以为服务商
带来新的服务方式。萧山机场方面表
示，在未来的机场智慧停车项目，旅客
进入机场不用停车，在识别车牌后会自
动抬杆，车辆驶出机场时会直接与手机
绑 定 付 款 ，车 辆 排 队 的 现 象 将 不 复
存在。

不过，尽管“无现金”有诸多优
势，但目前仍面临用户教育的问题。
中国人民大学财政金融学院国际货币
研究所副所长宋科就表示，农民、老
年人、孩子以及其他低收入、低知识
水平和低信息技术接受度的人群大量
存在，要让他们避免受到新支付技术
的排挤，同样能够分享高效率金融技
术带来的便利。

蚂蚁金服副总裁袁雷鸣介绍说，
“蚂蚁金服为无现金联盟每年投入的 30
亿元就正是这样的‘学习成本’：一方
面继续推出奖励金和权利日活动，通
过定向红包和联合商家的营销在内，
继续教育用户；另一方面用来减免商
家手续费，不收取交易手续费和提现
费用”。

精准与信用的“明天”

在便捷之外，“无现金”累计下来
的海量数据同样是一笔财富。“家乐福
过去都是购买完成后送给消费者纸质
优惠券，谁来都是这几张，但很多优惠
券还没出门就被扔进了垃圾箱。移动
支付的普及，让我们能够对用户画像，
你还没来就知道你需要什么，可以只
发给你一张电子优惠券，是你真正想
要的东西。”在余莹看来，包括线下场
景内电子会员卡的使用和大数据服务
能 力 的 加 强 ，才 是“ 无 现 金 ”的 真 正
未来。

对于用户来讲，“无现金”也意味
着 个 人 信 用 数 据 的 累 积 。 共 享 单 车
ofo 联合创始人张巳丁表示，芝麻信用
分 650 分以上的用户，就可以不交押
金使用小黄车。“从另外一个角度来
看，无现金能够更好地推动整个社会
在信用数据方面的累积，最终实现信
用社会。”

数据的累积，甚至可以帮助线下商
家像电商卖家一样，获得基于供应链金
融的信贷服务。井贤栋表示：“我们希
望未来几年时间，由于有了移动支付沉
淀下来的数据，能够给小微商家提供更
好的金融信贷支持。”孟添也表示：“无
现金最大的意义莫过于数据的有效累
积。不同场景下大数据的积累，如果结
合人工智能开展相关分析与运营，能够
带来无法预见的巨大价值。这样的积
累也为打通整个社会条块分割的数据
源提供了条件。征信成本居高不下是
中国中小企业融资难、融资贵问题长期
以来无法解决的症结所在，无现金社会
或许能够带来一丝新的曙光。”

4 月 14 日，蒂姆（前左）领着朋友杰弗瑞（前左二）在杭州一家农贸市场购买蔬菜，并使用手机完成支付。来自澳大利亚悉尼的

蒂姆，结缘一位杭州姑娘成了一名中国“洋女婿”，已在杭州定居生活了 6年。 新华社记者 黄宗治摄


